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9_98_9F_E5_BE_8B_E5_c122_481411.htm 二000年下半年，军队

设置军队律师以来，军队律师在维护部队权益，保护军人、

家属的合法权益方面取得了巨大的成绩。然而，由于军队律

师具有多从职能，两种称谓，而这多从职能的自相矛盾，给

军队律师带来了诸多问题。军队律师的地位怎样，走向如何

？最终如何定位相关的职能，无疑是一个值得探索的问题。 

主题词：局限性、职能、定位、问题 一、军队律师设置的局

限性。 二000年，适应依法治国，依法治军的历史需要，借鉴

西文律师制度及社会律师制度的实践，我军在师、旅及其以

上单位设置了军队律师这一特殊的岗位。军队律师是从部队

的法律咨询制度过渡而来的，而又与法律咨询相衔结，可是

，由于军队律师的设置目前还处于初级阶段，它的历史与现

实的局限亦不可避免。首先，军队律师在师、旅以上的单位

设置，凸现了其远离基层的贵族特色。众所周知，军队最基

本的具有法人资格的单位是团，而一个团队，下面又有大量

的营、连分队，按一般规律，部队一般以团为单位配置（驻

地），而边、海防部队，甚至以哨所、班、排为单位配置，

而配置与配置之间的距离，近则几十公里，远则数百公里。

这样，基层官兵如果想要找一位军队律师进行法律咨询，其

难度亦可想而知。就算是军队律师要到基层普法，一年之中

，又能光顾几回。因此，能随时享受到法律服务的，只能是

一些师、旅机关其附近的官兵，故军队律师的贵族性亦不言

自明。其次，军队律师数量的局限性。师、旅包括军只设一



名军队律师，这与三人以上方能成所的社会律师相比，其数

量的局限性亦显而易见，加上律师每年都要进行一定时间的

培训，由于只有一名律师，在军队律师参加培训期间，军队

律师基本上形同虚设。而这期间，如果官兵、部队想要进行

法律咨询，处理法律事务，又将何从。再次，军队律师行动

的局限性。军队律师一方面是律师，一方面他又是军人；一

方面，他要进行调查、取证、出庭等一系列律师从事的法律

事务，另一方面，他还要受条令、条例、军队纪律的约束，

事事要请示、汇报，外出要请假、消假。这一切，无疑都制

约了军队律师的发展。要克服这些局限性，第一，应将律师

岗位的设置从师、旅降到团；第二，增加军队律师的数量，

将目前的一名律师增加到两名以上；第三，军队律师在办理

法律事务期间增加其活动的自由度。 二、军队律师的三种职

能。 军队律师是由相应各级的司法秘书兼任，他们不仅要承

担起法律咨询、办理法律事务的责任，而且，还要承担起相

应的秘书科、处的普通秘书、干事的责任；另外，军队律师

还有一种职能 那就是承担部队的司法行政管理职能。在办理

法律事务时，对外称律师；在办理内部事务时，对内称秘书

（干事）。这三种职能，两种称谓，相互交织，相互缠绕，

可谓是剪不断理还乱。一个人要做三个人的工作，就算是分

身有术，也必竟是精力有限，假若三种职能同时叠加，军队

律师又该何去何从?当然,应该分一个轻重缓急，然而，就是这

轻重缓急之分,或许,就冷了基层官兵的心,增加了官兵对军队

律师的不信任.这也许就是目前有些官兵宁愿花钱去请社会律

师,也不愿免费请军队律师的原因之一。 三 最终定位。 军队

对律师最终应如何定位呢?既称之为“律师”，当然应该在律



师的职能上定位，而要真正实现军队对律师的正确定位，最

终要实现：一.军队律师与普通的秘书、干事分离出来,不要再

担当普通秘书、干事的角色。二、军队律师与军队的司法行

政相分离。军队的司法行政工作，由秘书科、处、部专门的

司法秘书来行使。三、增强军队律师的独立性。将其职能直

接定位在律师的职能上，为部队、官兵提供法律服务是他们

唯一的职能和责任。 四、军队律师存在的问题。 当前，军队

律师除了职能重叠、责任多从，称谓不一的问题外，恐怕最

主要的问题还是自身素质问题。众所周知，由于我军的军队

律师制度还处于初始阶段，大多数的军队律师是从秘书科、

处、部的普通秘书、干事改制而来的，他们中的很多人连最

基本的法律知识都没有，尽管改制后由于岗位的需要学了一

部分法律，部队也进行了相应的培训，但还很不系统、很不

扎实，距离一个律师的要求相差甚远。因此，他们尽管有律

师头衔，有执业资格，但却不具有律师资格或法律资格，故

，他们的可信性，在部队、官兵的心目中大打折扣。与此同

时，由于他们自身的局限性，他们所代理的一些案件、处理

的一些法律事务所凸现的素质低下，也给地方司法人员留下

了一些不良的印象，这些都严重地阻碍了军队律师制度的健

康发展。 五、借鉴社会律师经验，保持"军"字本色。 一、借

鉴三个以上律师方能设所的律师事务所经验，军队律师在相

应的级别上各增设一名律师。二、借鉴地方律师先有资格，

而后才能执业的经验，实行全军范围内的法律人才交流，使

具有法律或律师资格的人才走向军队律师岗位；对那些不具

有法律或律师资格的军队律师进行岗位转换，使军队律师真

正具有律师的素质。三、保持军队律师的"军"字本色，免费



为部队、官兵提供法律服务。 总之，说一千道一万，一个最

根本的目的，就是使军队律师能名附其实，真正具有律师素

质，在社会上叫得响，能真正地与社会律师比肩；同时，军

队律师应真正行使军队律师的职能，不受外界因素的干扰。

这样，军队律师制度才有可能健康地发展起来，真正成为依

法治军的骨干力量。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直

接下载。详细请访问 www.100test.com 


